

EL ESPECTADOR SEVILLANO

DEL DOMINGO 8 DE OCTUBRE DE 1809.



CONCLUYE EL ARTICULO DE LITERATURA
extractado del correo de Inglaterra.

Sin embargo de tantos desórdenes, la influencia del siglo de Luis XIV se hacia sentir, á pesar de la influencia de la favorita y de la invencible floxedad de Luis XV. Los recuerdos fugitivos de aquel gran rey se descubrian en algunos hombres de bastante edad para haber alcanzado parte de su reynado, ó que á lo ménos, habian sido educados por los que habian sido por largo tiempo contemporáneos de Luis XIV. Mas bien pronto Machault (1) pierde el favor de la corte, Montcalm abandonado cesa de vivir, D'argenson es desterrado y D'aguesseau se retira.

Pronto se multiplicaron las desgracias y las humillaciones. En el gabinete de una favorita se forman los planes de campaña de los generales: allí se pronuncia la pérdida del favor de la corte: allí se determina que á D'estrees, vencedor, se le quite el mando del ejército en el momento mismo de su victoria. El descontento, la

(1) Machault murió durante la revolucion, y no pocos meses despues de su caída, como dice Laquetelle.

En las notas de Malesherbes, escritas en 1784 se lee que el Delfin, padre de Luis XVI deseaba que Machault ocupase el puesto de Maurepas. En otras notas posteriores se lee que poco ántes de la revolucion fué consultado sobre los negocios públicos, aunque no por el rey, por personas muy altas.

vergüenza, los recuerdos de la gloria anterior hacen nacer las disensiones intestinas. La autoridad, que se hizo odiosa, se hizo bien pronto despreciable, y en las discordias que se fomentaron en todas partes, vemos ahora la cuna sangrienta de la mas horrible revolucion.

Un solo hombre desenvuelve en esta época todo el poder del genio reunido á un gran carácter; y este hombre, aliado natural de la Francia (1), se hace, gracias á la favorita, su mas cruel enemigo. Federico es el héroe de esta época y de este siglo. En adversidades inauditas, en las situaciones mas desesperadas, quando todas las probabilidades parecian decidir su ruína y él mismo escribia á su hermana, *no tengo mas asilo que la muerte*, se le vé elevarse sobre sus desgracias, vencer su desesperación, y conseguida esta poderosa y difícil victoria, crear recursos, hallar en su genio solo los medios de inflamar sus ejércitos con el noble amor de su causa, hacerse amable por sus desgracias mismas, disminuir el horror de ellas por la fortaleza con que las sufre, y rodearse de victorias en el mismo momento que el túmulo parecia ofrecerle el último asilo.

¡Que hombre, que fuerza de alma y de carácter! ¡y con que noble imparcialidad elogia M. Lacrosetie los talentos que fuéron tan funestos á su patria!

Una paz vergonzosa terminó en 1763 una larga serie de desastres. Aquí concluye el historiador que analizamos.

Despues de haber leído esta obra, no nos admiraremos de la ruina de la monarquía francesa, sino de que haya durado á pesar de tantas causas de destruccion. Benito XIV admirado del estado de la Francia y de su existen-

(1) *Ninguna potencia es aliada natural de otra: este es un error que han adoptado los publicistas franceses, quizá porque favorece su ambicion. Toda potencia debe ser enemiga de la que trate de subyugar á las demás y romper el equilibrio que mantiene la independenciam de todas. El valiente generoso debe ser aliado del débil oprimido, sean quales fueren sus situaciones geográficas. Nota del redactor.*

cia, decía: ¡que buena máquina que anda por sí sola! Pero todo tiene su término. El impulso dado por Henrique IV, Richelieu y Luis XIV (2) ha sostenido el largo y deplorable reinado de Luis XV. La catástrofe era inevitable, si el cielo no criaba uno de estos grandes hombres, y el cielo ha negado á la Francia este beneficio. Mas benigno estuvo despues de las guerras de religion; entónces dió á Henrique IV.—La revolucion francesa ha castigado á todos y no ha corregido á nadie.

(2) ¿Porqué los redactores del correo de Inglaterra no descubren en la insaciable ambicion de Luis XIV una de las fuentes mas abundantes de las desgracias de la Francia? ¿Por ventura la injusticia usurpadora no ha de ser tarde ó temprano castigada en las naciones obcecadas, que se dexan deslumbrar por la brillantez de las conquistas?

NOTICIAS.

El 19 de Septiembre sera célebre en los anales del valor español por el ostinado ataque de los franceses contra Gerona, y la heróyca resistencia de esta ciudad que constantemente los rechazó. Blake logró introducir en ella 600 acemilas cargadas de viveres. Un cuerpo de tropas de Castilla han llegado á Benavente. De 400 soldados de caballería francesa, que encontró allí, han escapado muy pocos.—Segun órdenes duplicadas de Bonaparte que hemos interceptado, se les manda á los quadros de los primeros quartos batallones que hay en España, volver á Francia á reponerse.

La fragata inglesa *la buena Ciudadana*, de 28 cañones, ha apresado la fragata francesa *la Furiosa*, que es una de las que huyeron de la isla de los Santos y despues de la Guadalupe. Esto da mayor probabilidad á la noticia de haberse rendido la Guadalupe.

La mala de Gothenburgo, que llegó á Londres el 4, anuncia la salida de un embaxador sueco á Peteribusgo á tratar de paz.

Han vuelto á las Dunas 100 barcos de transporte trayendo á bordo parte de la caballería y de la artillería á caballo de la expedicion de Holanda.—Se han enviado órdenes á los puertos, para que se preparen todos los ba-

xeles á dar á la vela. Los que se han empleado en la expedición se repararan al momento y tomarán viveres para un mes. Los que volvieron á Portsmouth con la guarnición francesa de Flesinga, tomarán viveres para cinco meses.—Los periódicos franceses hablan de dos regimientos que los ingleses han desembarcado en Malta: estos eran dos regimientos franceses prisioneros de guerra.

D. Mariano Ricafort, que con las guerrillas de su línea había sorprendido en Torrejoncillo un destacamento francés del ejército que está en Coria, temiendo que el general enemigo vengase sobre aquel pueblo la pérdida de sus soldados con la atrocidad que les es propia, le escribió desde Alconeta con fecha de 5 de Septiembre, que los vecinos de Torrejoncillo no habían tenido parte en la acción, y que responderían de su seguridad con su cabeza, el comandante y soldados del destacamento francés.

Cartas de París interceptadas, fechas en 22 de Agosto, aseguran que en aquella capital no se cree que llegue á hacerse la paz con el Austria.—Escriben de Madrid que al general Sebastiani le dispararon desde un cuartel un tiro que hirió su caballo. Esto ha dado motivo á grandes pesquisas y á la prision de varios oficiales franceses.—Se ha interceptado una carta de Quindelan, en que dice que no ha podido obligar ni con amenazas, ni con promesas, ni á palos á los españoles que hay en Francia á que tomen plaza en un cuerpo que quiere formar de ellos aquel gobierno.

Un corsario de S. Felú de Guixols ha apresado el *Barbastro*, corsario francés de 4 cañones y 135 hombres de tripulación.

Día 8 el sol aparece á las 6 hor. 18 min. 10 seg.

Se pone á las 5 hor. 41 min. 50 seg.

Altura barométrica ayer á las 8 de la mañana 32, 77 pulg.

Altura termométrica antier á medio día. 20 $\frac{1}{2}$ grad.

Altura termométrica ayer á las 8 de la mañana. 13 $\frac{1}{2}$ grad.

Daremos desde hoy la altura barométrica valuada en pulgadas castellanas. 32 pies ingleses hacen 35 castellanos.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN SEVILLA EN LA IMPRENTA DE HIDALGO.